

Orihuela 22 de Marzo de 1905.

POR SI VALE

Hace más de un año que se vienen haciendo preparativos en la mayoría de todos aquellos pueblos de España donde existe algún amante de las letras y de las glorias patrias, para celebrar dignamente el centenario de la publicación del *Quijote*.

En todas partes; en unas con más esplendor, en otras con más modestia, ha de estar revestida de la misma grandeza á que la impulsa la índole de la fiesta como es rendir un homenaje digno, y un recuerdo justo á aquél hombre que nos legó el poema inmortal, obra maestra de nuestra lengua, molde de las más hermosas producciones.

La prensa toda, sin distinciones, viene ocupándose de los aprestos que se hacen por la España culta para honrar con la memoria de aquel ingenio que se llamó Cervantes, la fecha en que dió á luz el libro que inmortalizó su nombre, que vive y vivirá á través de los tiempos.

Los pueblos que se precien de buenos, deben enaltecer sus cosas, alimentarlas, darlas vida cuando son tan útiles y meritorias, para que permanezcan frescas ante las generaciones que ha de sucedernos, y que indudablemente habrían de echarnos en cara nuestra indolencia, la falta de amor... ó conocimiento de lo grande, ó de poco justicieros.

Por esta vez, no podemos decir, afortunadamente, que la nación española ha pecado de ingrata y olvidadiza, pues bastó que lanzara á los cuatro vientos el notable escritor de «El Imparcial» Mariano de Cavia el recuerdo de la memorable fecha y la iniciativa del homenaje, para que le abrumaran las adhesiones, que fueron á Madrid desde el último y más ignorado rincón de España.

Y desde entonces hasta ahora se han multiplicado los anuncios y preparativos en todas partes.

De la región podemos recordar á Cartagena y á Murcia; en esta última población se prepara una fiesta, un certamen muy simpático organizado por el maestro y antiguo periodista D. José Martínez Tornel.

Un certamen literario en el que tomarían parte los niños de las escuelas, porque Tornel nunca olvida á los niños; sabe que son los hombres del porvenir, la sociedad futura y sabe que para que esta sea grande, es menester que los que la formen sepan elevarse hasta la grandeza.

Pero ¿á qué vamos á ocuparnos de lo que se piensa hacer en otras poblaciones, si no hay quien lo ignore? Lo que si se pregunta todo el mundo, es si Orihuela, pueblo amante como el que más de las cosas de nuestra patria, se ha adherido á la celebración del centenario del *Quijote*, si aquí, que abundan las personas ilustradas que rinden culto á las bellas letras se hará algo, algún acto que demuestre vitalidad y que vivimos y pensamos con la mayoría de nuestros compatriotas.

Porque es que apremia el tiempo y si se ha de hacer algo, no debe dejarse para luego.

No ignoramos las dificultades y trabajos que ha de costar á quienes tomen por su cuenta la organización de esta fiesta, para la que no se exige el terroche de esplendor, si no una fiesta en carácter con el objeto, una fiesta que pudiera bien hacerse con el padrón de los juegos florales que tuvieron lugar en nuestro teatro, aunque sin salirse del carácter íntimo, una fiesta, en fin, organizada por los oriolanos para Orihuela, para lo que no habían de negar su indispensable concurso nuestras bellas paisanas, ni nuestros mejores literatos.

Los centros, academias y escuelas también podrían ser invitados para que los niños participaran de la fiesta y la dieran un carácter más simpático.

Querer es poder, es el dicho popular, y á él nos ateneinos, porque nos consta, que entre la juventud oriolana no faltan elementos capaces de otras empresas mayores que la que proponemos y, por eso, pensando en ellos, nos hemos decidido hacer este llamamiento en la confianza de que ha de encontrar eco entre los más decididos.

Poco se necesita para empezar; una junta de jóvenes en la que se acuerde algo, pedir como primera base el concurso de algunas personas de valimiento, por sus cargos, ó posición y... á trabajar.

Luego... luego ¿no es una satisfacción la gloria de haber organizado unas fiestas en los que figure Orihuela con todos los demás pueblos de España, celebrando el centenario del *Quijote*?

Mucho se honrarian los que tal consiguieran, pero mucho más enaltecerían el nombre de su pueblo.

¡NO TANTO!

(CUENTO)

Un borracho que quería en un caballo montar, no lo podía lograr por más esfuerzos que hacía.

Se agarraba á la montura y el pié hasta el estribo alzaba; ¡una! ¡dos!... ¡cá! resultaba inútil la probatura.

Torpe, desequilibrado, flojo, débil por el vino, resultaba un desatino el querer verse montado.

Entre maldiciente y pio y más tenaz en su anhelo,

alzando la vista al cielo,
dijo—«¡Ayudadme, Dios mío!»

Y resultó, con presteza
empujó tan confiado
que fué á caer al otro lado
del caballo, de cabeza.

En su gran aturdimiento
y rascándose un chichón
solo hizo una exclamación
con ribetes de lamento.

Miró al cielo con espanto
y entre maldiciente y pio
dijo—«¡Ayudadme, Dios mío!»
pero... ¡no ayudadme tanto!»

Mariano Perni García,

Por la enseñanza

En uno de los últimos números de nuestro modesto diario, y en la sección de noticias dimos una muy grata para los que se interesan por la enseñanza, cimienta para el progreso y bienestar de todos los pueblos.

Decíamos que en el cercano pueblito de Molins se había inaugurado un nuevo local para la escuela de niños cuya importantísima mejora se debía á nuestro Excmo. Ayuntamiento, que se había apresurado á atender las gestiones del Sr. Franco Rebagliato, encaminadas á conseguirla.

Nuestra primera autoridad, el señor Franco, y otros señores, quisieron presenciar el acto de la inauguración y estuvieron en Molins de donde, al regresar, venían gratamente impresionados.

Su satisfacción debía ser grande, tanto como todas las que siente el hombre que ha terminado una buena obra.

Nosotros aplaudimos sinceramente y sin reservas á las autoridades que con este acto han demostrado un celo por la enseñanza digno de toda ponderación, porque somos de los que creemos que, ese abandono tan lamentable que existe en los pueblos rurales donde, en su mayoría carecen de escuelas, es el más grave de los males y la peor de las desdichas.

Desatendida ha estado siempre por nuestros gobiernos la enseñanza, no se ha hecho nada en su favor á pesar de los muchos ofrecimientos de reformas

que se han sucedido sin que nunca llegaran á cumplirse.

Muy poco hizo desde el Ministerio el Sr. Romanones, aunque al fin hizo algo, mejoró la situación de los maestros obra digna de encomio, pero faltó lo principal, lo que vienen ofreciendo sus sucesores, y que ha anunciado ha poco el Sr. Lacierva, sin que seguramente pueda cumplir, aunque sean muy buenos sus deseos; es mal precedente el que haya tenido que suspender la obra que había empezado.

Así es, que en realidad, no podemos esperar por ahora nada de los gobiernos, porque ya sabemos que de venir por ese lado el remedio ha de ser muy tarde, pero los pueblos que tienen hombres capaces de los mayores arrestos y que conocen los beneficios de la enseñanza y se interesan por ella, deben favorecerla á medida que sus medios y las fuerzas les permitan.

Hace muy pocos días estuvimos en el caserío denominado Raiguero de Bonanza, situado aunque cerca de nuestra ciudad lo bastante lejos para que los niños no pue tan venir á las escuelas.

Allí hablamos con algunos vecinos y nos dijeron que tienen un maestro que dá lecciones á domicilio á los niños y adultos, y una maestra que tiene á su cargo buen número de niñas.

Supimos que los vecinos de aquel importante caserío se encuentran en la mejor disposición para aprender, pues to que toman con verdadero interés y aplicación la enseñanza, que por ser particular, les cuesta los dineros siendo la mayoría pobres de solemnidad.

Ahora bien, nos manifestaron algunos sus deseos, que es conseguir del Ayuntamiento una pequenísima gratificación á los maestros y un local, con lo que se obligaran á enseñar gratis á los pobres, costeándose, claro está, los discípulos, el papel, tinta, libros etc. etc.

No había de faltar quien se encargara de las escuelas y hasta creemos que no vacilarían en ello los actuales maestros, que desde luego tienen hecha allí su clientela y sus conocimientos.

Recordamos que en una sesión en el Ayuntamiento se ocupó el Sr. Mesples de la cuestión y se acordó estudiar el asunto.

Hoy que ha aumentado mucho el ve-

cindario del Raiguero de Bonanza, se le haría una mejora importante y un bien indiscutible concediéndoles lo que piden.

LA MUÑECA

I
Aquella gatita blanca, con su pelo tan sedoso y su cintita con cascabel al cuello, era la mayor distracción de la niña de la casa.

¿Quién era la niña? Un ángel; Pilarcita la llamaban; era blanca como la nieve de los Andes, de tez sonrosada; con dos luceros por ojos, grandes y rasgados; boca chiquita y unos carrillos como las manzanitas en sazón, todo lo que, unido á hermosas y doradas hebras por cabellos, formaba un conjunto encantador.

En aquella casa era la que mandaba; nadie osaba tocar, sin su permiso, los numerosos juquetes que tenía, y mucho menos á la preciosa gatita de Angola, favorita de la niña.

Sin embargo, todavía sus papás no habían satisfecho su más vivo deseo, cual era el poseer una muñeca grande y bien vestida.

¡Cuánto jugaría! ¡La llevaría á paseo, la enseñaría á sus amiguitas, para causarlas envidia, y la llamaría su hijita!

Que mañana... que pasado... que cuando nos toque la lotería, contestaciones eran que todos los días recibía de sus queridos papás.

¡Pícara lotería, cuánto engañas á los niños!

II

Por fin llegó un día en que logró su papá un ascenso en su empleo, y aunque no era la ganancia, ni con mucho, tanto como hubiera deseado, tampoco era muy poca, y por ello se determinó, entre los bondadosos padres, comprar para su preciosa hija la tan codiciada muñeca de tamaño natural.

¡Qué alegría! ¡Cuántos besos! ¡Qué de abrazos dió á sus papás! Pilarcita! ¡Nunca había estado tan contenta! ¡Si era para volver loca á una criatura de ocho años como aquella!

—¡Anda, pues si es de movimiento la muñeca! ¡Y menealos brazos y la ca-

beza! ¡Y toca la Marcha real! ¡Qué juguete tan caprichoso! ¡Qué papás tan buenos! --decía la niña entusiasmada.

Aqueldía no abandonó su bonita muñeca.

La gatita miraba espantada el juguete, como una cosa rara, y sobre todo cuando la veía moverse.

— ¡Qué vestido tan bonito tenía la muñeca! Pilarcita le haría otros... ¡Sabía respuntar!

Llegó la noche, y aun en sueños veía su juguete mecánico, pero sus párpados se cerraron y quedó profundamente dormida en su camita dorada.

Cinco días han transcurrido desde la compra de la muñeca.

El resorte que ponía en movimiento el mecanismo y que hacía tocar la Marcha real está gastadísimo.

Un ligero rozamiento y la muñeca, con su música funciona.

Pilarcita está gravemente enferma. Una de esas dolencias de la niñez la ha acometido de repente y se teme por su existencia.

El médico la ha desahuciado ya.

Sus papás rodean el lecho de la enfermita, esperando de un momento á otro que su hija querida se les vaya.

El instante supremo se acerca. Las convulsiones de la agonía empiezan. Entreabre los labios la criatura y deja asomar una sonrisa... la última. ¡Pilarcita ha volado al cielo!

Lloran los que rodean la camita de la infantil enferma, y de repente escuchan los dulces acordes de la Marcha Real...

Es que la gatita, jugando, ha tocado en el resorte de la muñeca como para tributar los honores debidos á un ángel que sube al Paraíso.

Momentos después la muñeca tampoco existía, pues la gatita de Angola, al verla moverse, la emprendió con ella á zarpazos, destrozándola!

¡Ya no había quien jugase con ella!

Rafael Barrios.

INFORMACION

Nuestro distinguido amigo el ingeniero de caminos D. Luis Barcala, ha marchado á la

Corte acompañado de su familia después de haber pasado una larga temporada en su preciosa quinta situada en S. Juan de Alicante.

Deseamos haya tenido un feliz viaje.

La academia de la Lengua ha acordado á propuesta del Sr. Cortázar, la inclusión en el Diccionario de la palabra usada habitualmente en la Mancha, Liego, y que significa aquel pedazo de tierra que es sembrado cada tres años y lleva descansando dos.

Dividida la labranza en aquellas y otras regiones de España en tres hojas, una de sembradura, otra de barbecho y otra que fué barbecho en la temporada agrícola anterior, es esta última nombrada de aquella manera, autorizándola el uso antiguo moderno.

Por real orden de Gobernación que ha publicado la «Gaceta» se dispone que los gobernadores civiles giren una visita de inspección á todos los establecimientos benéficos provinciales ó municipales, axaminando cuidadosamente su funcionamiento en la parte económica, y adoptando inmediatamente la medidas que estén en sus facultades para remediar con rapidez y eficacia los defectos que en uno y otro orden aprecien, castigando las infracciones legales que hubiere.

Se ordena también que en el plazo de quince días den cuenta al ministerio del resultado de la inspección.

Llamamos la atención de nuestros lectores, acerca de los duros que llevan el busto del Rey Amadeo, pues circulan muchos falsos.

Ha sido nombrado consul de la República Cubana en Torrevieja, el comerciante de aquella plaza, D. Pedro Ballester.

Esta mañana nos visitó la comisión del Batallón infantil encargada de recoger los fondos por suscripción para proporcionar buenos equipos á los pequeños soldados, en su mayoría pobres.

Nos manifestaron que hoy mismo empezarian sus trabajos, de recaudacion, pues necesitan pronto saber con los medios que podrán contar para el próximo viaje á Murcia.

Forman la comisión el comandante del Batallón infantil, Jesús Serrano; capitán, Ignacio Martínez, è instructor de conetas, Domingo Moreno.

Como se ve, los organizadores del Batallón prometen obrando, por lo cual merecen un aplauso mas, y una buena acogida en sus peticiones.

Es un abuso lo que esta sucediendo con permitirse á los chiquillos jugar en calles y plazas al «tranco», juego peligrosísimo como lo demuestra el hecho que hemos presenciado

esta mañana en la calle de la Feria.

Por dicho sitio ha tenido la mala suerte de pasar una pobre mujer que hi recibido la «propina» de un «tranco» en la cabeza que seguramente la ha lesionado.

Nuevamente suplicamos á nuestras autoridades, prohiban estas espansiones de los muchachos harto peligrosas para el transeunte.

NOTAS GALLISTICAS

Anoche apareció en uno de los espejos del café de España un cartel, anunciando que una de las galleras de esta ciudad disponia de una jaca tuerta de 3'13, la cual pedia pareja para pelear por cincuenta duros.

Muchos comentarios hemos oído hacer á diferentes gallistas de Orihuela, entre ellos decían unos, que siendo una jaca de tanta confianza debía haberse anunciado en la forma que el «Guerra» para que se supiera en Alicante, Murcia y Cartagena, ciudades eminentemente gallísticas donde están más nutridas las galleras que aquí.

Sin embargo, oímos afirmar que tiene pareja la de 3'13, tuerta, con el «Guerra» para pelear por cincuenta pesetas.

Nosotros nos limitamos á repetir lo que hemos oído.

ALMACEN DE MADERAS

DE

Antonio Marin

Es el establecimiento de esta índole mejor surtido de Orihuela.—Puertas confeccionadas. persianas etcétera.

Calle de San Pascual,

DINERO

Se desean colocar CIEM MIL pesetas á préstamos con el interés módico del 6 por 100 con hipoteca sobre fincas rústicas y urbanas y con pagarés á un tanto por ciento sin competencia.

Darán razón en la calle del Sol (barrera de la Mancebería) núm. 7, casa de

Lorenzo Espinosa

También se gestiona la compra y venta de fincas rústicas y urbanas.

Lorenzo Espinosa

Sol núm. 7, Orihuelar

Imp. de Luis Zerón.

SECCIÓN DE ANUNCIOS

TARIFA DE ANUNCIOS

La línea	Una vez	Semana	Quincena	Un mes.
En 1. ^a	0'25 pesetas	1'00 pesetas	2'25 pesetas	4'00 pesetas
En 2. ^a	0'20 «	0,50 «	2,00 »	2'00 «
En 3. ^a	0'10 «	0'30 «	1,50 «	3'00 «

ESQUELAS MORTUORIAS

Toda la primera plana, 25 ptas.; Media, 15 id.; a dos columnas, 10 id.; á 6 una.
 En tercera plana, á dos columnas, 8 ptas.; á una 6.
 Toda la cuarta plana, 15 ptas., Media, 8 id.; á dos columnas 6 id.; á una 4.
 Comunicados y todo lo del cuerpo del periódico á precios convencionales.
 Con arreglo al impuesto de timbre, cada anunciante satisfará diez céntimos por cada inserción.

Los pagos se harán por adelantado

AVISO

En la imprenta donde se imprime este periódico, establecida en la calle de Hostales, número 1, se hacen toda clase de trabajos á precios económicos con prontitud y esmero.

EL DIARIO

Suscripción: En Orihucla, una peseta al mes. Fuera, tres meses, 3'50 pesetas, Redacción: calle de Flores, n.º 5, Administración, Feria, 6.

El Diario

Sr. D. ...